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資訊科技及廣播事務委員會  
 

2015年 3月 9日舉行的會議  
 

有關電影發展基金支持電影業發展的  
最新背景資料簡介  

 
目的  
 
  本文件旨在提供有關電影發展基金支持電影業發展的

背景資料，並綜述議員在過往的討論中曾提出的意見和關注

事項。  
 
 
背景  
 
2.  電影業是本港創意產業的旗艦，不僅對本地服務行業及

旅遊業的發展有重大貢獻，也同時提升本港的國際和文化形

象。不過，近年本地製作的電影 (特別是中低成本電影 )數目和票
房收入顯著下降。隨着電影市場萎縮和本地製作的電影數目不

斷減少，電影業現正處於非常困難的時期，面對人才流失問題。 
 
3.  據政府表示，當局致力提供有利環境，讓本港電影業可

以長遠健康發展。政府最初於 1999年 4月成立核准承擔額為
1億元的電影發展基金，為電影從業員培訓課程和本地電影海外
推廣計劃等各種項目提供資助。此外，當局從電影發展基金中

調撥一筆款項，設立電影貸款保證基金，承擔額為 3,000萬元，
以循環貸款方式運作，為電影融資提供貸款保證。其後政府進

一步提交撥款建議，尋求向電影發展基金注資 3億元，並於 2007
年 7月 6日獲財務委員會 (下稱 "財委會 ")批准。政府亦於 2007年 4
月新成立高層次的香港電影發展局 (下稱 "電影發展局 ")，以取代
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電影發展委員會。電影發展局成員主要來自電影界，負責就推

廣和發展電影業的政策、策略和體制等事宜，向商務及經濟發

展局局長提供意見。  
 
4.  繼於 2009年 12月檢討電影發展基金後，政府當局提出有
關改善電影製作資助計劃運作的建議措施，包括把可獲電影發

展 基 金 資 助 的 電 影 項 目 的 製 作 費 上 限 由 1,200萬 元 提 高 至
1,500萬元、把政府向每部受資助電影提供資助額的上限由相等
於影片製作費的 30%提高至 40%，以及取消申請人、影片導演或
監製過去 10年內須曾拍片的規定。  
 
5.  自 2007年起，電影發展基金為 30項電影製作提供部分融
資，當中有 16名導演和 13名製片人首次擔當這些崗位參與商業
電影製作。此外，該基金亦資助了 121個其他電影相關項目，包
括協助香港電影參加國際電影節。  
 
 
過往的討論  
 
資訊科技及廣播事務委員會  
 
6.  在 2012年 11月 12日資訊科技及廣播事務委員會 (下稱
"事務委員會 ")會議上，事務委員會討論政府當局在創意香港開
設電影發展局秘書長的新增單一職級公務員職系，以設置電影

發展局秘書長 (首長級薪級第 2點 )常額公務員職位的建議，並對
此建議給予原則上支持。事務委員會亦討論政府支援電影業的

長遠政策。部分委員認為，政府當局應批准有意探討某些屬實

驗性質或禁忌的主題的電影工作者向電影發展基金提交的申

請。  
 
首部劇情電影計劃  
 
7.  在 2013年 5月 27日事務委員會會議上，政府當局向事務
委員會簡介首部劇情電影計劃的政策目標。首部劇情電影計劃

在 2013年 3月以先導計劃的形式推出，目的是發掘電影業新血並
支持他們製作商業電影。事務委員會察悉，在首部劇情電影計

劃下舉辦的比賽設有大專組及專業組，大專組設兩個獎項，專

業組設一個獎項。兩組的導演均必須從未拍攝 80分鐘或以上的
商業電影。電影發展基金將會撥款資助優勝團隊拍攝電影的全
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部費用。大專組優勝團隊的製作費上限為每部電影 200萬元，專
業組優勝團隊的製作費上限為每部電影500萬元。由優勝團隊的
導演及監製註冊成立的電影製作公司須與政府簽訂有關資助、

電影版權及發行的協議。連同宣傳費用 15萬元及應急費用 80萬
元，整個計劃的預算開支為 995萬元，並從電影發展基金撥付。 
 
8.  事務委員會部分委員關注到，政府當局有何措施監察優

勝團隊如何使用撥款。政府當局表示，為確保電影製作按時及

按製作預算完成，以及其水平符合商業電影的要求，創意香港

會聘請一名具備電影製作經驗的業內人士擔任項目經理，專責

監察各影片的製作進度和財務狀況，並適時提供協助。  
 
9.  事務委員會另一些委員關注到大專組優勝團隊的製作

費上限 (每部電影 200萬元 )偏低。政府當局表示，在首部劇情電
影計劃公布前，創意香港曾向相關電影業界人士和大專院校代

表介紹該計劃的構思和內容，在參考他們的意見後才定下計劃

的細節。以往曾有實驗電影因沒有聘用著名影星和製作人員而

只需支付較低的製作費用。  
 
注資  
 
10.  在 2015年 1月 19日為事務委員會舉行的政策簡報會上，
委員察悉，行政長官在 2015年施政報告中公布，政府當局建議
向電影發展基金注資，以維持其運作。  
 
11.  電影發展基金獲注資後，政府當局會在其下推出一項新

的電影製作資助計劃，為預算製作費用不超過 1,000萬元的小型
電影製作，提供每部電影最多 200萬元的津貼。政府當局亦會優
化電影發展基金向電影製作項目提供融資的機制，把由該基金

提供部分融資的電影項目的預算製作費用上限，由 1,500萬元提
高至 2,500萬元，以期增加本地電影的製作量。此外，政府當局
會於 2015年再度推出首部劇情電影計劃，並適當地增加資助
額，以協助優勝團隊應付不斷增加的電影製作成本。  
 
12.  委員亦察悉，政府會考慮在重點文化及娛樂發展區域，

預留空間發展電影院，並研究如何在賣地及規劃上配合電影院

的發展。部分委員質疑政府的建議對促進本地電影業是否有幫

助。  
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13.  事務委員會察悉，作為政府轄下專責推動本港創意產業

發展和推廣工作的機構，創意香港在 2013年下半年開始檢討利
用電影發展基金支持電影業的事宜，過程中曾諮詢電影發展局

及相關持份者。創意香港亦趁此機會檢討電影貸款保證基金。

有關電影發展基金及電影貸款保證基金的檢討已於 2015年 1月
完成。  
 
重振香港的電影業  
 
14.  在 2015年 2月 9日的事務委員會會議上，部分委員詢問創
意香港有何策略重振香港的電影業。政府當局表示，創意香港

按照 4項策略持續促進電影業的發展，即鼓勵增加港產片製作
量、培育製作人才、鼓勵學生和青年觀賞電影並拓展觀眾羣，

以及宣傳和推廣 "香港電影 "品牌，並會在過程中諮詢電影發展
局。  
 
15.  另一些委員亦促請政府當局透過電影發展基金，資助本

地電影製作人製作更多迎合本地觀眾口味的新類型電影。政府

當局表示，當局曾為在香港進行外景拍攝的本地及海外攝製隊

提供協助，包括視察場地、批准在公共及私人處所拍攝外景、

進行封路等。  
 
財務委員會  
 
16.  在財委會為審核 2014-2015財政年度開支預算而於 2014
年 4月 2日舉行的特別會議上，陳志全議員及廖長江議員詢問電
影貸款保證基金近年接獲的申請寥寥可數的原因，以及政府當

局會否保留電影貸款保證基金。政府當局表示，雖然大部分申

請已轉交電影發展基金，但因應業界的要求，電影貸款保證基

金仍予以保留，作為電影發展基金以外的另一選擇。  
 
17.  葉劉淑儀議員詢問有關利便進行外景拍攝的計劃及分

配予這方面的資源。政府當局表示，創意香港向攝製隊提供拍

攝場地的建議及相關資料、安排攝製隊到場地勘察、協助攝製

隊獲取拍攝所需的批准或許可證，以及就封閉行車線／道路、

停泊車輛以供拍攝等事宜，與相關的政府部門協調。此外，創

意香港亦編製有關可供外景拍攝的政府及私人處所的資料，並

為本地及海外攝製隊刊印關於在香港拍攝外景的參考資料。  
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最新情況  
 
18.  政府當局將於 2015年 3月 9日向事務委員會簡介向電影
發展基金提供額外資助的建議，以及電影發展基金和電影貸款

保證基金的檢討及建議。  
 
 
相關文件  
 
19.  相 關 文 件 一 覽 表 連 同 有 關 文 件 的 超 連 結 載 於 ：  
http://www.legco.gov.hk/yr15-16/chinese/panels/itb/papers/itb_g.htm 
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